
两会高 值言言

“软硬兼施”建设“智慧菜市”
市人大代表、市政协委员聚焦民生领域建言献策

加大公交场站建设改造力度，完善相关配套设施；加强对居民小区充电桩安全监管，建立
完善居民小区充电桩安全台账；加大农贸市场建设投入力度，切实提升市场的档次和品位……
今年青岛市两会期间，市人大代表、市政协委员围绕公交场站、充电桩设施、农贸市场建设等众
多民生话题畅所欲言、建言献策。

按照青岛市人民政府办公厅《关于进
一步推动城市公共交通优先发展的实施意
见》的总体要求，到2025 年公交车辆进场
率达到93%。目前公交停车场得到较大改
善和提升，但仍未达到相关政策要求，部分
车辆存在占路停放的情况，入场率不高。
市人大代表、青岛城运控股公交集团隧道
巴士公司第六分公司党支部副书记王艳介
绍，集团现有公交场站多为平面露天式场

站，土地利用率较低，车辆停放、维修、保养
设施陈旧，场站功能较为单一，无法有效满
足公交车辆场站停放需求。目前，公交车
辆仍存在占路停靠的情况。例如在嘉定
路、开封路、福州北路等公交场站车辆已饱
和，占路停放问题突出。其中，福州路为青
岛交通重要干道，场站邻近商超、小区，车
流量大，人员密集，公交车辆占路停放存在
一定的安全隐患。同时，为保证正常运营，

集团外部租赁场站10处，使用过程存在不
确定因素，建设维护受限，并随时面临租赁
到期无法继续使用等情况，极大影响公交
可持续发展。

王艳建议，加大公交场站建设改造力
度，提供场站建设专项资金，完善相关配套
设施；加大新场站建设力度，优先解决公交
占路停放矛盾突出的区域场站建设；提高
土地利用效率，将现有地面停车场改建为
立体停车场等方式，提高车辆入场率，为线
网优化提供基础设施支持，助力青岛市打
造“大交通”格局建设进程。
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随着新能源汽车产业发展和推广普
及，配套的充电基础设施建设成为政府部
门和广大消费者高度关注的热点问题。市
人大代表、青岛益达机械工程有限公司董
事长杜爱红建议建立由发改、住建、市场监
管等部门统筹推进的充电桩长效监管机
制，进一步细化和规范居民小区充电桩的
日常维护和安全管理细则，包括定期安排
有关单位对居民小区充电设施开展电气安

全、消防安全、防雷设施安全以及充电相关
设备设施的检查和维护保养。

物业服务企业在接到用户自用充电设
施建设安装申请之后，及时报业主委员会
依据相关规定予以办理安装。在安装过程
中，物业服务企业指定专人积极配合现场
勘察。安装结束后，物业服务企业加强日
常管理监督和安全排查工作制度，建立完
善居民小区充电桩安全台账。电力部门强

化社区用电安全管理，定期到辖区内的居
民小区对电力设施包括充电桩设施进行运
行维护和安全隐患排查。消防部门加强消
防安全监督管理，定期到辖区内的居民小
区对消防安全进行排查整治，特别是针对
停车场充电桩的消防安全问题进行重点检
查和整治。在现有充电险的基础上，推动
保险行业在青岛市率先推出适合居民小区
私人充电桩的责任保险，对业主进行防风
险知识普及教育，按“谁拥有、谁投保”的原
则鼓励充电桩业主购买充电桩责任保险，
尽可能转移风险减少损失。
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市政协委员、山东文斌律师事务所
主任李斌认为，“目前，诸多原因导致农
贸市场基础设施薄弱，硬件设施老化，
交易场所简陋，比如活禽宰杀没有专门
设施、熟食摊位没有防蝇设施、水产摊
位排水不畅、电路乱拉等配套设施落
后。”李斌认为，目前部分农贸市场的环
境卫生情况和食品安全问题都有待改
进。此外，许多农贸市场经营思维单一，

生鲜电商如今冲击着传统农贸市场，传统
农贸市场虽然有些摊主用二维码收款，但
是管理不统一。

李斌建议，应该因地制宜，加大农贸市
场建设投入力度。“要切实提升市场的档次
和品位。市场的硬件要向人性化改造过
渡，对市场设施要提升、改造，要达到整洁、
美观、有序、实用的要求。科学设置市场设
施，如摊位和案台设置、三防设施、水电路

设计，甚至建立农残检测和食品检测室等。”
此外，李斌认为应引入智能农贸管理系统，
除了在硬件上的改造，更需要软件上进行改
造升级。借助移动互联网、云计算等技术手
段，为老百姓提供智慧生活服务，深化食品
溯源体系，保障老百姓“菜篮子”的安全。同
时，政府有关部门可以在公司自营、业户自
营的基础上给予一定的扶持，包括但不限于
按比例的资金扶持、税收优惠、商户子女入
学等方面提供便利与扶持。
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